

MASONERÍA E IGLESIA CATÓLICA: NOTA INFORMATIVA

‘La historia de las relaciones entre Masonería e Iglesia Católica ha venido jalonada por un largo elenco de enfrentamientos, recelos y mutuas incomprensiones. Los juicios precipitados y las actitudes reticentes fueron creando un clima de sospecha entre ambas instituciones que, especialmente en ciertas épocas y países, las enfrentó radicalmente a lo largo del tiempo’. Estas palabras de Pedro Álvarez Lázaro, Prof. de la Universidad Pontificia Comillas, creo que resumen adecuadamente las relaciones entre ambas instituciones: desde que el 26 de abril de 1738 Clemente XII condenase por primera vez la masonería, la Iglesia Católica ha seguido en esta misma línea de actuación alegando diferentes razones de tipo teológico, moral y político. La masonería, por otra parte, o al menos destacados masones, no ha cejado de atacar a la Iglesia Católica, al menos en algunos países (Bélgica, Francia, Portugal, España, Italia...), también esgrimiendo diferentes motivos. No es de extrañar, por tanto, que entre ambas instituciones se haya creado un complejo mundo de prejuicios y de condenas.

Sin embargo, un grupo de investigadores vienen trabajando muy seriamente desde hace tiempo para tratar de encontrar explicaciones y salidas a una situación que se asemeja a un círculo vicioso: intentar concretamente analizar que es en realidad la masonería y cuál es su fundamentación ideológica, métodos, orientaciones, características, etc., evitando caer en las múltiples leyendas y adherencias que, interesadamente o no, se han ido forjando históricamente alrededor de la misma. Establecido este punto de partida y de análisis, intentan ver si es o no fundada la condena de la masonería por parte de la Iglesia Católica. Cabe esperar abundantes aportaciones positivas que sirvan para clarificar posiciones doctrinales e, incluso, un cambio en la mutua actitud de ambas instituciones. De momento se ha conseguido, y no es poco, quebrar la idea de la existencia de una única masonería en su relación con la religión: en este tema creo que ya se puede decir fundadamente que, en líneas generales, no cabe hablar de una masonería sino de varias masonerías.

Varios españoles destacan en este grupo. Así, por ejemplo, el Prof. José A. Ferrer Benimeli, de la Universidad de Zaragoza, con una abundante producción investigadora y literaria sobre este tema, y que ha dirigido varios cursos específicos sobre esta materia: vgr., el curso organizado por la Universidad Complutense de Madrid en 1995 bajo el título de ‘Masonería y religión: convergencias, oposición, incompatibilidades’ (posteriormente publicados: J. A. Ferrer Benimeli (dir.), *Masonería y religión: convergencias, oposición, ¿incompatibilidad?* (Madrid, Editorial Complutense, 1996, 314 pp.). También el Instituto sobre ‘Liberalismo, Krausismo y Masonería’, de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid, viene realizando una espléndida labor en este campo bajo la dirección de los Profs. Enrique M. Ureña y Pedro Álva-